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Comunicado 275 
 
 

Alcalde de Xochimilco y congresistas analizan uso de recursos públicos en 2022 
 

• Las personas titulares de las alcaldías presentaron la erogación de los recursos 
económicos de 2022 y su Plan Operativo Anual 2023 

• Ante las y los legisladores el alcalde en Xochimilco descartó que haya subejercicio 
en el gasto 

 
28.11.22. La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de la Ciudad de 
México concluyó las mesas de trabajo con las personas titulares de las 16 alcaldías de 
la capital del país, con la presencia del alcalde en Xochimilco, José Carlos Acosta Ruiz, 
quien solicitó un incremento del 10 por ciento, para el 2023. 
 
Al iniciar las intervenciones de las y los legisladores, la diputada Daniela Gicela Álvarez 
Camacho (Asociación Parlamentaria Ciudadana) sostuvo que en la demarcación el 40.5 
por ciento del total de las manzanas no tienen banquetas, en este sentido preguntó si 
existe algún programa para resarcir la situación, de la misma forma cuestionó los 
sobreprecios en la adquisición de 70 botes de pintura, y agregó que con esos recursos 
se pudieron haber cambiado los tubos de drenaje en la calle Lázaro Cárdenas. 
 
La legisladora Xóchitl Bravo Espinosa (Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas) 
dio cuenta de los principales sitios turísticos y ecológicos de la alcaldía, mismos que son 
generadores de derrama económica; destacó la remodelación e inversión en mercados; 
resaltó la aplicación de los programas sociales y preguntó cuáles de éstos han tenido 
mayor alcance. En relación con el presupuesto participativo, requirió detalles de la 
inversión en el Museo San Juan Moyotepec y en pueblos originarios, y solicitó conocer 
la cantidad de recursos recaudados por autogenerados y cómo se atiende la seguridad. 
 
A su vez, el congresista José Martín Padilla Sánchez (Asociación Parlamentaria Alianza 
Verde Juntos por la Ciudad) cuestionó si existe algún convenio de colaboración con la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural federal dirigido a la población dedicada a la 
producción animal, a la flora y a los vegetales para el sustento económico, qué logros 
destacaría de acciones sociales realizadas en este año, los proyectos considerados para 
2023 y el monto que se destinará a la seguridad pública, entre otros planteamientos. 
 
La diputada Circe Camacho Bastida (PT) solicitó, en materia de presupuesto 
participativo, el monto total devengado, ejercido y pagado al 31 de octubre del 2022, 
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además de conocer cuáles son los avances concretos realizados en la demarcación y sí 
se tiene previsto concluirlos para el 31 de diciembre de este año. Asimismo, externó su 
preocupación por las inundaciones recurrentes, inseguridad, desapariciones de mujeres 
y niños, delincuencia, nulo mantenimiento a los drenajes y falta de suministro del agua y 
exhortó a implementar acciones que contrarresten dichas condiciones. 
 
En su oportunidad, el legislador Víctor Hugo Lobo Román (PRD) consideró preocupante 
que el documento presentado con el gasto y presupuesto ejercido se encuentre en 
números rojos, es decir que se haya gastado más de lo asignado, situación que podría 
interpretarse como un delito. En cuanto a la adquisición de vehículos para 
subdirecciones, el legislador señaló que el artículo 93 de la Ley de Austeridad, 
Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos de la CDMX, 
indica que los sujetos obligados podrán adquirir solamente vehículos para la prestación 
de servicios directos. 
 
La congresista Mónica Fernández César (PRI) señaló que en los informes presentados 
no se precisan los recursos disponibles en cada partida de gasto, y que pareciera que 
en algunos rubros se hicieron gastos por arriba de lo programado, además que al no 
respetarse los formatos establecidos no se puede analizar la eficiencia en el gasto. 
Criticó la reducción en los apoyos a los productores agropecuarios en momentos de crisis 
económica y señaló la alta percepción de inseguridad que existe, ya que el 67.1 de la 
población no se siente segura.   
 
Por su parte, la diputada Tania Nanette Larios Pérez (PRI) indicó que en Xochimilco no 
se ha ejercido correctamente el gasto público, ya que existe un evidente subejercicio y 
abandono de los servicios públicos, con basura acumulada y luminarias fundidas, 
además de ser el alcalde peor evaluado de la Ciudad de México en diferentes encuestas. 
Sugirió priorizar la protección del medio ambiente y el cuidado de la fauna -con especies 
como el ajolote-, y los suelos de conservación. 
 
Al tomar la palabra, el legislador Ricardo Rubio Torres (PAN) enfatizó que es 
preocupante el subejercicio de la alcaldía, por lo que indicó que es importante detallar 
las inversiones realizadas y no presentadas en el informe; así como revisar los recursos 
no utilizados en rubros como obra pública y programas participativos; y especificar cómo 
se proyecta el uso del 10 por ciento de recursos adicionales solicitados para el 2023. 
 
Por el mismo grupo parlamentario, el congresista Raúl de Jesús Torres Guerrero dijo que 
en la alcaldía hay una fuerte presencia del crimen organizado y grupos violentos que 
invaden suelo de conservación, por lo que preguntó sobre el presupuesto, resultados y 
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estrategias implementadas en seguridad y respecto a la plataforma “Xochiwhats”, y lo 
proyectado para el próximo año. Además, solicitó conocer las acciones para evitar un 
subejercicio presupuestal y mejorar la transparencia en 2023. 
 
Al realizar un balance del desarrollo de las mesas de trabajo el diputado José Fernando 
Mercado Guaida (MORENA) consideró necesario que participen las mismas personas 
legisladoras, para que se dé un trato igualitario a todas las alcaldesas y alcaldes, 
además, le pidió al funcionario que “en coordinación con la Secretaría de Finanzas, se 
corrijan los formatos para que a partir del próximo año nos presenten el anexo de lo que 
va del 31 de octubre al 15 de noviembre, porque esos son los tiempos legales que se 
tienen para contratar tanto capítulo 6000 en un caso, como en adquisiciones en otro”. 
 
Ante congresistas locales, el alcalde de Xochimilco descartó mal uso de los 
recursos públicos 
 
El alcalde José Carlos Acosta Ruíz informó que la Subsecretaría de Egresos le asignó 
un presupuesto por dos mil millones 65 mil 881 pesos, mismo que al 31 de octubre se ha 
modificado en dos mil millones 119 mil 37 pesos, lo que representó un incremento de 3 
por ciento, respecto al original. 
 
Especificó que el aumento se destinó a los trabajos de rehabilitación y mantenimiento 
correctivo a los mercados públicos 44 Xochimilco, 383 Ahualapa y 381 Tierra Nueva. Así 
como por lo recibido del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS), y 
por los intereses generados por el mismo, que ascienden a 43 millones 331 mil 674 pesos 
y tres millones 589 mil 653 pesos, respectivamente; así como por un millón 491 mil 866 
pesos de intereses generados por el Fondo de Aportaciones para el Fortalecimiento 
Municipal y de las Demarcaciones (FORTAMUN). 
 
En este sentido, aseguró que a la fecha no hay subejercicio, y en cuanto a los cuadros 
desglosados sobre la situación presupuestal por capítulo de gasto, en los que se 
presentan importes con signo negativo, esto es derivado a que es mayor el presupuesto 
ejercido y al remanente de compromiso a octubre, mismos que se eliminarán al cierre 
del presente ejercicio. 
 
En cuanto al ejercicio presupuestal 2023 el funcionario indicó que requiere un incremento 
del 10 por ciento sobre el presupuesto aprobado en 2022, es decir, requiere dos mil 272 
millones 470 mil pesos. 
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Al dar respuesta a las y los legisladores, el alcalde aseguró que no hay mal uso de 
recursos, a la vez que se refirió al presunto sobreprecio al que se compró pintura a un 
solo proveedor y dijo que el procedimiento es legal, “si no fuera un procedimiento legal, 
yo me someto a lo que la justicia penal o administrativa implique hacia mi administración, 
hacia los funcionarios que componen mi administración y a mi persona para responder 
por cualquier responsabilidad”. 
 
También mencionó los subejercicios y aseguró que los recursos del presupuesto para 
este año se están aplicando y el 31 de octubre no es la fecha límite para su ejercicio, ya 
que además hay fechas calendario, en donde la Secretaría de Administración y Finanzas 
de la Ciudad de México mes a mes libera recursos. Destacó que el último mes se emplea 
el gasto corriente, que corresponde al capítulo 1000, relacionado con el pago de 
aguinaldo, el pago de fin año y demás prestaciones a los trabajadores. 
 
Asimismo, reconoció que los niveles de marginación en la alcaldía Xochimilco “son altos”, 
y por eso confió en que los legisladores puedan otorgarle el aumento que está solicitando 
al presupuesto, a fin de mitigar y atender las desigualdades. 
 
Respecto a los niveles de inseguridad, el alcalde José Carlos Acosta Ruiz dijo que no es 
un tema sólo de las alcaldías, es una situación en la que “estamos inmersos todos, sin 
dejar ni desdeñar nuestras responsabilidades”. Añadió, que día a día todos los servidores 
públicos de la alcaldía trabajan para mejorar este rubro.  
 
En su mensaje final, el alcalde de Xochimilco aseguró que las adjudicaciones se han 
hecho conforme a la ley, sin desvío ni mal uso de los recursos públicos, ya que éstos se 
han ejercido en forma responsable. Asimismo, señaló que los resultados de percepción 
de inseguridad de algunas encuestadoras son imprecisos y que en materia de seguridad 
se han invertido 87 millones para vigilancia. Finalmente, aseguró que seguirá la política 
de cero crecimiento de vivienda sobre suelo de conservación y continuará la certificación 
de empresas turísticas y guías turísticos.  
 
 

--oOo-- 
 


